

# CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANCÉS  
CONCERTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Lonjeta, número 11  
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO X

PALMA DE MALLORCA  
Martes 16 de Septiembre de 1919

Núm. 3.185

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APART. DO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

## Conversaciones

—¿Cómo va lo de la conjura?  
—También Vd. es de los que creen que están los tiempos para «pelucas rubias y trenzas grises»?  
—Negará Vd. que hay conjurados?  
—Naturalmente que lo niego; conjura vale tanto como obscuridad, recoveco, atajo, intriga; y aquí lo que se ha hecho ha sido a la luz del día, o a la luz de los focos eléctricos, y lo que se dijo, se expresó con toda claridad...

—Pero ¿es o no cierto que se tira a derripar al Gobierno?

—Lo que es cierto de toda certeza es que se aspira a forjar un verdadero instrumento para gobernar; a que el semejante se una al semejante y el afín se acerque al afín, porque los semejantes y los afines en discordia, o distanciados, constituyen una dispersión y anulación de fuerzas que sólo tienen eficacia para el desgobierno.

—Modos de decir que se persigue una sustitución.

—Que no quieren los conservadores.

—Diga Vd. y será más exacto, que no desean o que temen algunos, que no todos, de los conservadores que ocupan cargo, sean carteras, sean subsecretarías, direcciones o gobiernos civiles. Ello es bien explicable. No conozco a nadie tan abnegado que defienda el derecho a la pena. Y sólo un cargo o exponerse a dejarlo ir... a otras manos, es siempre penoso. Pero ésta es una cuestión, si importantísima desde el punto de vista personal, muy secundaria y casi despreciable desde el punto de vista general. Que Fulano, Mengano, o Perencio tengan o dejen de tener sueldo y auto, no es cosa que deba preocuparnos a quienes, suceda lo que suceda, no hemos de participar de los beneficios del auto ni del sueldo.

La realidad es otra. En la izquierda se hacen trabajos, coronados ya por cierto éxito, para la inteligencia y para la unión. Se pusieron en marcha los capataces del liberalismo dinástico y los reformistas y acordaron las bases para la formación de una fuerte comunidad gobernante en la que estén representados incluso elementos radicales. Si se entienden las izquierdas y no las derechas ¿a cuáles manos irá, deberá ir el poder? Y si debe ir a las izquierdas y lo utilizan para el triunfo de sus ideas, o para copiar las de sus análogos y homólogos de Europa, tendrán derecho a quejarse las ideas conservadoras heridas y los intereses legítimos de las clases conservadoras que no sean respetados?

Un Gobierno sin mayoría, un partido sin unidad, una situación que no viva de su propia sustancia, sino del favor o de la misericordia, o de la conveniencia circunstancial de sus naturales adversarios, es siempre una situación que está en capilla y que a la hora que plazca a sus amparadores irá a la horca. Y esa vergüenza puede y debe evitarla la generosidad, el patriotismo, hasta el instante de todos los que se llaman y son conservadores y de muchos de los que, no llamándose ni siéndolo en el sentido político lo son en el social.

—Pero ¿no se trata ahora de un presupuesto nacional? Ante ese propósito ¿deben relegarse a segundo término otras aspiraciones?

—Presupuesto nacional. Con un Gobierno en el que estaban representados, y nada menos que por sus cabezas visibles, todos los partidos no pudo hacerse. Un presupuesto nacional, parlamentariamente hablando, sería el que tradujese en cifras las aspiraciones de todos los grupos de las Cortes. Pues si con Maura, Dato, Besada, García Prieto, Romanones, Cambó y Alba en el Gobierno y con cerca de trescientos ochenta diputados detrás de ellos no pudo hacerse como se pretende que lo haga ni que lo intente siquiera un Gobierno como el actual? Un presupuesto nacional, a gusto de todos, que exprese los anhelos de todos, es irrealizable. El Conde de Bugallal puede y debe tener la aspiración de hacer un presupuesto con criterio conservador que responda en lo que quepa a las necesidades nacionales y que quede votado y en conciencia deba votar una mayoría política o socialmente conservadora. Y para ese empeño se necesita unir las fuerzas, concentrarlas, si es posible unificarlas. Y si a eso se aspira, ¿dónde está la conjura?

Pero si es que no se puede lograr eso, y

en cambio se logra lo otro, esto es, que los liberales den la sensación de una fuerza unida, ellos recibirán el poder y ellos tendrán que hacerlo. Y si lo hacen como acostumbra de quien o de quienes será la responsabilidad? ¿De los que trabajaron por la unión de los conservadores, o de quienes laboran contra ella?

Desengáñese: aquí no hay otra conjura que la de algunos conservadores y la de no pocos liberales, interesados los unos en que viva la gallina, y viva con su pepita, y los otros en que la situación sea débil para más fácilmente poder derribarla.

Y lo demás es cháchara.

Por la copia

Miguel Peñasfor

Madrid, Septiembre de 1919.

## Cerebros y brazos

De «El Universo»:

«Oirenda nobilísima de amor a España ha sido el Congreso de Ciencias que ayer cerró sus tareas en la culla capital de Vizcaya.

Conforta el espíritu con recia vibración de orgullo sano y patriótico el espectáculo de los hombres que, formados en la severa disciplina del estudio, abandonan la soledad de sus laboratorios y de sus celdas y se congregan para comunicarse el resultado de sus investigaciones y de sus trabajos; de sus avances en el camino de los grandes descubrimientos; de sus tentativas para resolver los modernos problemas que se plantean en el campo de las ciencias históricas y naturales, filosóficas y filológicas, médicas y matemáticas, políticas y sociales, físico-químicas y pedagógicas...

No se han reunido los congresistas para celebrar un torneo oratorio. En memorias, ponencias y discursos ha palpitado una sencillez amable y un deseo acertadísimo de acercar la ciencia al pueblo, de democratizar la cultura, de humanizarla, poniendo al alcance de todos el alcaide obtenido como fruto de la labor de muchas existencias que abnegadamente se aplican al bien de la Patria y al progreso de la Humanidad. Y cuando celebra su sesión de clausura ese Congreso, que representa en conjunto una parte importantísima del cerebro español, el ladrillo de un gozquecillo periodístico quiere rebajar la importancia de ese acto, tal vez porque no le encuentra inmediata aplicación práctica, y, además, porque, a su juicio, la ciencia española no ha efectuado ninguna aportación estimable al tesoro de la ciencia universal.

Es difícil convencer a los que, por deficiencias de entendimiento y por excesos de mala voluntad, no pueden ni quieren abrir los oídos a la voz de la razón.

Es sumamente difícil enseñar a los que sólo miran el provecho material en presente lo que encierra en calidad de gérmenes el esfuerzo de los hombres que, como precursores, brindan la idea a las generaciones futuras que se encargarán de realizarla. Y es imposible, imposible en absoluto, que esos detractores sistemáticos de todo lo que es gloria española reconozcan y confiesen que en la «burguesía científica» forman personalidades excepcionales que han llevado triunfalmente el nombre de España por el mundo civilizado.

Esos detractores son los que representan al socialismo revolucionario, y esos, al estimar pobre y pequeña nuestra ciencia, al tasar en poco el cerebro español, se olvidan de que mientras ellos aconsejan a sus iguales que no presten el auxilio retribuido de sus brazos para trabajar en los campos, en los talleres y en las ciudades, los otros, los que constituyen la «burguesía científica», han laborado y continuarán laborando por «atenuar el dolor», por disminuir el sufrimiento, por hacer menos fatigoso el esfuerzo del obrero, por ensanchar horizontes para mejora de la existencia de todos.

Saludemos con respeto a los que en Bilbao han sabido dar testimonio de la grandeza científica de España. Y recordemos a esos gozquecillos que cuando los brazos no están regidos por la soberanía del cerebro, el individuo y las naciones son atávicos; atávicos desdichados y peligrosos, como esos engendros desorganizados que aborta el vicio, acaso en calidad de aportaciones para el estudio de la locura en Rusia y en otros países dignos de mejor suerte».

## La corona de Italia

Roma.—El jefe del gobierno, Nitti, ha presentado en el Parlamento un proyecto de ley modificando la dotación de la Corona y reorganizando el patrimonio artístico nacional.

La exposición de motivos va precedida por la siguiente carta del rey: «Mi querido presidente: Después de nuestra gran guerra que reunió a todas las almas en un sólo esfuerzo tenaz, y después de la victoria que dió a Italia la mayor seguridad, dignidad del mundo, debemos ahora reanudar con fortalecido vigor nuestro trabajo pacífico. Una más modesta manera de vivir debe coincidir con un mayor fervor en las obras. Deseo que una parte de los bienes, hasta ahora disfrutados por la Corona, vuelvan a

dominio del Estado, el cual deberá cuidar de que la renta de dichos bienes sea cedida a la «obra nacional para los combatientes».

«El antiguo deseo de organizar del modo más conveniente el patrimonio artístico nacional, tan glorioso para Italia, deberá realizarse en esta ocasión, y los tesoros de nuestro arte podrán ser recogidos en los palacios hasta ahora disfrutados por la Corona y que deben ser entregados a la Administración de Antigüedades y Bellas Artes.

«Quisiera, por último, que la lista civil fuese al mismo tiempo reducida en tres millones, manteniendo en vigor la restitución al Estado, que haré en el porvenir, como en el pasado, de los millones que representan la consignación de mi madre.

«Os estaré muy agradecido si os servís formular estos mis deseos en un proyecto de ley. Os doy las gracias anticipadas y os estrecho cordalmente la mano. Vuestro afectísimo, Victor Manuel».

En la exposición de motivos dice Nitti que el proyecto establece la reducción de la lista civil de catorce millones doscientas mil liras a once millones doscientas cincuenta mil liras, incluyendo en estas cifras la consignación de la reina madre, que continuará siendo reembolsada al Tesoro; y la retrocesión al Estado de la casi totalidad de los bienes de la dotación de la Corona, excepto los palacios de Roma y Turín. Los palacios cedidos son los de Génova, Venecia, Milán, Florencia, Nápoles, Caserta y Palermo, y los castillos cedidos son los de Montebell y Stupinigi; las «villas» y parques son los de Monza, Milán, Poggio, Cajano, Castello Petraja, cerca de Florencia, Capo de Monte, cerca de Nápoles, Favorita, cerca de Palermo, y otros menos importantes. Las posesiones agrícolas son principalmente las de Coltano, Carditello, Licola, Astrona, Poggio in Cajano, que en su mayor parte rinden copiosos beneficios.

## Sección informativa

### El seguro agro-pecuario

En la «Gaceta» se ha publicado una Real orden del Ministerio de Fomento creando la Mutualidad Nacional del Seguro agro-pecuario. Procede al decreto un preámbulo en el que se hace constar que aunque la Mutualidad que ahora se proyecta abarcará la reparación de todos los riesgos que amenazan a la riqueza del campo, así la propiamente agrícola como la pecuaria, conviene, para una mayor eficacia de su organización y desenvolvimiento, que se ordene en serie de prelación los diversos seguros rurales, comenzando por el del pedrisco.

También se dice en el preámbulo que la nueva organización no es otra cosa sino un régimen hacia el seguro obligatorio, que el Ministro actual tiene en estudio para llevar en su día al Parlamento. El Estado se hace constar dentro del criterio intervencionista, que es el denominador común en todas las escuelas políticas modernas, se limita en ese caso a una inspección y a una continua vigilancia, aportando además el capital inicial con carácter reintegrable, necesario para esta clase de fundaciones. El decreto dispone la creación de una institución denominada Mutualidad Nacional, seguro agro-pecuario, cuyos fines serán los siguientes:

1.º Difundir la doctrina y fomentar la práctica de la previsión agro-pecuaria en todas sus manifestaciones.

2.º Organizar y administrar el seguro mutuo contra diversos riesgos que afectan a la riqueza del campo.

3.º Formar las estadísticas de estos seguros y llevar a cabo los estudios adecuados, así para la atenuación de los riesgos como para la mejor aplicación de los seguros de que se trata.

La Mutualidad Nacional del Seguro agro-pecuario será una institución autónoma con personalidad, administración y fondos propios, distintos de los del Estado, y tendrá capacidad para adquirir, poseer y enajenar bienes, contratar préstamos y realizar cuantos actos jurídicos convengan dentro de sus disposiciones reglamentarias. Constituirán el patrimonio de la mutualidad los siguientes bienes:

1.º Un capital de fundación de 500.000 pesetas, que entregará el Estado. Este capital será reintegrable de los fondos de reserva constituidos por la Mutualidad y en la forma que oportunamente se determine.

2.º El importe de las primas o cuotas, de diversa índole procedentes de los asociados a la Mutualidad.

3.º El producto de sus publicaciones.

4.º Las donaciones y legados que pudieran recibirse, así oficiales como particulares.

5.º Los intereses o productos de los fondos sociales.

La Mutualidad Nacional tendrá su domicilio en Madrid y organizará delegaciones y agencias regionales y provinciales o locales en la forma que determine el estatuto. Habrá al frente de la misma un Consejo de Patronato formado por nueve vocales natos, o técnicos y un número variable de representantes de entidades aseguradas, relacionadas con la Mutualidad Nacional. Serán vocales natos del Consejo, un representante de cada

## Fradera y Butsems

Despacho: Ronda Universidad, 35, entresuelo, Barcelona

Fábrica: En la estación de VALCARCA (próxima a Sitges)

PORTLANDS, cemento y cales hidráulicas, propios para toda clase de obras. Los de mejor resultado y prácticamente económico.

## «LANDFORT»

El mejor Portland artificial, fabricado por horno rotatorio y vía líquida, sistema el más moderno y perfeccionado que se conoce. El más seguro para trabajos de cemento armado y obras de gran resistencia.

Depósito en Palma: ALFREDO LLOMPART

—Avenida Alejandro Rosselló, 14—

## Colegio de Padres Agustinos

CALLE DEL SOCORRO—PALMA

Centro de 1.º y 2.º Enseñanza colegiada único incorporado al Instituto

Los Profesores del Colegio forman parte del Tribunal de Examen de sus Alumnos

Se dan clases de 1.º Enseñanza, Preparación para el Ingreso, Bachillerato, Idiomas y Clases de Asignaturas Especiales.

Se admiten internos, mediopensionistas, permanentes y externos.—Para más detalles pídase el Reglamento en la Secretaría del Colegio.

riso chaparrones que, además de limpiar de polvo nuestras calles, habrán sido de beneficio para la agricultura. Ya era hora.

—El precio del almendón ha sufrido durante esta semana importantes oscilaciones. Hoy se paga en este mercado a razón de 172'50 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

## Instrucciones a los maestros

En la «Gaceta» se ha publicado una real orden dirigida por el Ministro de Instrucción pública al director general de primera enseñanza, disponiendo que por todos los maestros de España, incluso los de escuelas privadas, se observen las instrucciones siguientes:

—Primera.—No se admitirán en las escuelas niños portadores de parásitos de cualquier clase que sean, y a este fin reconocerán cuidadosamente a los niños que ingresen y someterán a un examen periódico a todos los niños que asistan a las clases.

—Segunda.—Tan pronto como en dichos reconocimientos encuentren algún parasitífero pondrán el hecho en conocimiento de la familia y además de prohibirle la asistencia a la escuela hasta que se halle completamente limpio darán cuenta al inspector municipal de sanidad, a fin de que éste ordene se proceda al despiojamiento del niño y de la familia, a la sulfuración del local que habiten y a la desinfección de las ropas.

## Los prófugos

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica hoy una real orden sobre medidas conducentes para la disminución de prófugos en el ejército.

La parte dispositiva de dicha disposición dice así:

«Todo individuo, ya sea padre o representante de él, que presente o manifieste la existencia de un prófugo, lo hará saber por escrito al jefe de la Caja de recluta enclavada en la demarcación de la residencia de ambos, si fuere la misma, o al de la Caja donde residiere el que manifieste la existencia del prófugo.

En caso contrario dicha autoridad lo comunicará a la demarcación donde el prófugo tuviera su domicilio.

El jefe de la Caja de recluta correspondiente someterá al prófugo a reconocimiento y talla, y previa declaración de su utilidad o inutilidad, lo pondrá en conocimiento de la Comisión mixta de reclutamiento a que pertenece, el cual organismo procederá a declarar al soldado excluido, quedando si fuera soldado, en Caja hasta su incorporación a cuerpo, que será a la mayor brevedad posible y si resultare excluido pasará a disposición de su Comisión mixta.

El prófugo así presentado beneficiará en la forma que se expresa a continuación al recluta o soldado en filas que designe la persona que lo presente.

a) Si el recluta que se ha de beneficiar no hubiese ingresado en filas, se incorporará a ellas en el cupo de la Península cuando los de su reemplazo y permanecerá en activo seis meses durante el primer año y otros seis en el segundo, quedando después en situación de licencia ilimitada hasta que los de su reemplazo pasen a segunda situación.

## Nota agrícola

Dice el semanario «Heraldo de Luchamayor»:

«El martes de esta semana dieron principio los propietarios de este término municipal a la vendimia en pleno.

Este año la cosecha de uva en nuestros predios ha sido escasa.

—Debido a la falta de lluvias, a su debido tiempo, los higos pasos este año no son de primera calidad, ni tampoco la cosecha, en general, será abundante.

—El almendón se cotiza en este mercado a 175'00 ptas. los 42'37 kilos».

El «Felanigense»:

Cansados nuestros agricultores de esperar la ansiada lluvia que mejorara la vendimia y aumentara su producción, han empezado esta semana las operaciones necesarias para llevarla a cabo, limpiando lagares y cubas y con tinándolos después, bastantes propietarios, con la recolección de la uva que, al parecer resulta de excelente calidad y de un regular rendimiento. Los precios oscilan entre 5 y 6 pesetas el quintal, según clase, lo que regulará en parte el alza en los jornales, que han llegado a precios nunca vistos.

Esta pasada noche ha descargado por fin la atmósfera con una regular tonada y va-

# Escuela Católica

(Claustro de San Francisco)

Como de costumbre esta Escuela abrirá sus clases el día 1.º del próximo Octubre. Se admiten alumnos, niños y niñas, para el KINDERCARTEN (Jardines de la Infancia) y clases Elemental y Superior. Habrá también clases especiales de idiomas (Alemán, Francés e Inglés) y de 2.ª Enseñanza y Labores para niñas. Este Centro cuenta con Profesorado competente, ventajosamente conocido por los buenos resultados obtenidos en anteriores cursos. Dirección: D.ª María Mut de Garau. Profesores: D. Pedro Caffaro, D. Pedro Garau Ametller, D.ª Germana Schembry, Srta. D.ª Marina Fernández Lamarca, Srta. D.ª Irene Futch y la Srta. D.ª Pepita Sampol. Los honorarios se cobrarán por meses adelantados y registrarán los mismos que en cursos anteriores. Para matrícula e informes pueden dirigirse a la Directora, calle de la Cruz, 4-1.º de 4 a 6 tarde.

## Automóviles "Chevrolet,"

Los más ligeros y económicos, exposición permanente, entrega inmediata Neumáticos todas medidas, alquiler de Autos. Auto-Garage-Balear de MIGUEL BESTARD VICH Avenida de Alejandro Rosselló, 75

## Boletín religioso

MAÑANA

**Santos.**—San Pedro de Arbués, mártir. La Impresión de las llagas de san Francisco. **Cuarenta Horas.**—Concluyen en la Iglesia de la Hermandad de San Francisco, dedicadas a la impresión de las Llagas del Seráfico Patriarca: Exposición y Oficio matinal a las siete; a las diez, en la Iglesia de San Francisco, Tercia y Misa solemne con sermón por el Rdo. P. Miguel Vidal, T. O. R.; por la tarde, a las cinco y media, los actos de coro; a las siete y media, Corona, sermón por el mismo orador de la mañana, adoración de las Sagradas Llagas y reserva de S. D. M. **Cuarenta Horas fuera de Turno.** Concluyen en el Oratorio de la Misericordia, en honor de Nuestra Señora de los Dolores: Exposición a las siete y media y misas rezadas; al anochecer, meditación, Corona Dolorosa, Te Deum y reserva de Su Divina Majestad. **Visita.**—A Nuestra Señora de los Desamparados en el Socorro.

## Sueltos y noticias

**Vacante** Hallase vacante la plaza de farmacéutico titular de San Luis (Menorca), dotada con el haber anual de 417.55 pesetas. **Aviso** Se interesa se presente al Negociado de reemplazos de este Ayuntamiento don José Araçil Mora, para enterarle de un asunto que le interesa referente al servicio militar. **El transporte de abonos** La Delegación regía de transportes por ferrocarril, en el Ministerio de Abastecimientos publicada en la «Gaceta» el siguiente anuncio: «Comenzada en diversas regiones de España la preparación de la sementera que hace preciso el empleo de abonos, cuya demora en llegar a los puntos en que han de ser empleados ocasionaría graves perjuicios a la agricultura, esta Delegación regía ha acordado que hasta el 31 de diciembre del corriente año y dentro del régimen vigente de transportes por ferrocarril, se admiten las facturaciones de abonos, en turno de preferencia, y que por las compañías de ferrocarriles se procure dotar de material suficiente, aumentándole hasta donde sea posible, a fin de que no se retrase la salida de las expediciones a aquellas estaciones que sirvan a los centros de producción de abonos, cuya rápida llegada a sus destinos procurarán asimismo las compañías».

## Quincenario

Ha ingresado en la Cárcel, para cumplir quincena, un sujeto, de pésimos antecedentes, que pululaba por esta población sin oficio ni beneficio.

## Multas

Han sido multados por el Alcalde varias vendedoras de pescado por vender su mercancía a mayor precio del de tasa. También fueron multados algunos conductores de carruaje por llevar las luces apagadas.

## Servicio de transporte entre Sóller y Barcelona

En el semanario «Sóller» leemos que el jabeque «Antoneta» saldrá por primera vez de aquel puerto para el de Barcelona, iniciando el servicio de que tienen ya noticias nuestros lectores, el próximo día 20, si no lo impide fuerza mayor.

## Limosnas

Abierto el día 31 de Agosto próximo pasado, con las formalidades de costumbre, el cepillo en que se depositan las limosnas ofrecidas por los fieles al Santo Cristo de la Sangre, que se venera en la iglesia del Hospital provincial, y practicado su recuento, resultó contener la cantidad de 888.50 pesetas, depositada durante dicho mes.

## Centro de Enseñanza

Taix-Guasp

Bachillerato, Comercio, Magisterio, Carreras Civiles, Matemáticas, Superiores, etc. Pídanse detalles y prospectos al director don Gregorio Guasp, licenciado en Ciencias y Ayudante interino del Instituto. ALMUDAINA, 19, ENT.º

b) Si el soldado que ha de recibir los beneficios estuviere ya en filas y fuese dentro del primer año con más de seis meses de servicio activo, continuará en ellas hasta transcurrir los doce meses, que pasará a licencia ilimitada, y si se hallare en África regresará a la Península desde el momento de la presentación del prófugo. c) Si el soldado llevase más de un año de servicio en filas, quedará desde luego en situación de licencia ilimitada, en la que esperará el pase de los de su reemplazo a segunda situación, siendo también agregado a un cuerpo de la Península, si se encontrare sirviendo en África dicho soldado.

En La Real.—Desde el 5 hasta el 11 de Octubre. En el Santuario de Nuestra Señora de Lluch.—Desde el 12 hasta el 18 de Octubre, y desde el 19 hasta el 25 del mismo mes. La primera correrá a cargo de los PP. de la Congregación de los Sagrados Corazones; la segunda y tercera serán dirigidas por un Padre de la Compañía de Jesús. Los Sacerdotes que deseen practicar los Santos Ejercicios en La Real avisarán a los PP. de los Sagrados Corazones: los que prefirieran hacerlo en Lluch se inscribirán en la Secretaría Episcopal.

## Ayuntamiento

Sesión de ayer

Ayer celebró sesión el Ayuntamiento de esta ciudad, ocupando la presidencia el Alcalde, señor Barceló y Caimari, y asistiendo a la sesión los concejales señores Llompert, Quetglas, Trián, (M. y J.), Pou, Obrador, Rosselló y Servera Fons, Barrera, Barceló y Mir, Mas, Bibiloni, Llompert, Aguiló y Valentí, Aguiló y Bonñín, Suau, Solá, Liabrés, Carrió, Salom, Coll y Planas.

### Acta.—Cuentas

Se aprueban el acta de la sesión anterior y varias cuentas por servicios municipales; una cuenta sobre carruajes de alquiler vuelve a la Comisión, a ruegos de los señores Muntaner y Trián (J)

### El aumento a los empleados

Léese una instancia de diferentes empleados municipales en que éstos solicitan se les aumente su sueldo hasta 1.755 pesetas. A propuesta del señor Barceló y Mir, que considera no se trata de casos especiales, como el del señor Gamundí y el del señor Ferrer, pasa la instancia a informe de la Comisión respectiva.

Luego se da cuenta de un dictamen de la Comisión de Obras proponiendo conceder un aumento de sueldo a los empleados señores J.quot, Segura, Abrines y Oliver. El señor Barceló y Mir encarece que el dictamen pase a Hacienda, siguiendo el mismo camino de la instancia leída y por las mismas razones que ésta. El señor Trián (M.) niega a la propuesta el carácter general que se le aplica, diciendo que se trata de un caso especial como el del ascenso del señor Ferrer. El señor Barceló y Mir insiste en que pase el dictamen a Hacienda. El señor Llompert arremete contra el señor Barceló, diciéndole que cuanto ha dicho ahora debió exponerlo dos semanas antes, cuando el aumento del señor Ferrer; manifiesta que los señores cuyo aumento se propone no son de peor condición que el señor Ferrer, y expone que la política preconizada por el señor Barceló es puramente de favor. El señor Suau anuncia que él, que se negó a votar los recientes aumentos, votará el que se propone por tratarse de un caso de estricta justicia; indica que no votar los aumentos que se proponen constituiría un caso escandaloso de favoritismo; ataca a la Comisión de Hacienda. El señor Rosselló y Servera pide que quede el dictamen sin resolver interin se hace una revisión del sueldo de todos los empleados. El señor Trián (M.) acepta esta revisión, pero después de aprobado el dictamen. El señor Llompert propone que se suspendan todos los aumentos individuales, incluso los aprobados en sesiones anteriores, hasta que se haga la revisión propuesta. El señor Muntaner se opone a que la suspensión de los aumentos tenga carácter retroactivo. Los señores Llompert y Suau dicen que no se trata de que la suspensión tenga carácter retroactivo, sino simplemente de que sea a partir de hoy, pagándose los aumentos desde hoy.

El señor Llompert presenta por escrito su proposición, que firman con él otros concejales. El señor Muntaner pide que la proposición quede sobre la mesa, oponiéndose a ello el señor Llompert, que pide la declaración de urgencia del asunto. El señor Bisbal manifiesta conforme con la primera parte de la proposición, en que se pide suspender todo aumento individual, incluso los ya acordados, pero no en la segunda parte, toda vez que no considera justo ni equitativo hablar de revisión para acordar nuevos ascensos precisamente inmediatamente después de otorgarse un aumento general del 50 por 100; entiende que aceptaría la revisión si en ésta se tuviera un espíritu de estricta justicia, aumentando el sueldo a los que trabajen y disminuyéndolo a los que no lo hagan. El señor Llompert dice que este es el espíritu de la proposición, y dice que es llegado ya el momento de evitar se mantenga en sus puestos a los funcionarios que no trabajan. El señor Suau dice también que en la revisión propuesta se debe tener el espíritu indicado. Pasada a votación la proposición, queda ésta aprobada por 17 votos contra 4. Los señores Fons y Aguiló y Bonñín explican su voto.

### Orden del día

Se entra el Ayuntamiento de un telegrama del Presidente del Consejo de Ministros anunciando la publicación del indulto general. Se aprueba una proposición referente a la división del territorio municipal en nueve distritos electorales. Se acuerda jubilar al portero Lorenzo Fluxench. Queda sobre la mesa el presupuesto extraordinario correspondiente al presente mes. Se concede la bonificación del 50 por 100 a un escribiente temporero. Se conceden varios permisos particulares. Se aprueba el acta de la subasta celebrada para la construcción de un trozo de alcantarilla en la calle de Montserrat. Se aprueba el justiprecio hecho de cierta finca de la calle de la Estrella. Se acuerda revisar los precios de la subasta de pequeñas reparaciones. Se aprueba el presupuesto para la construcción de la nueva tubería del agua de la fuente de la plaza de la Iglesia, en el arrabal de Santa Catalina. Se acuerda un alta en el padrón de vecinos de esta ciudad.

### La vacuna antituberculosa del Dr. Ferrán

Léese extensa comunicación del médico don Julián Alvarez en que habla de la campaña contra la tuberculosis que viene realizando el Dr. Ferrán mediante la teoría por él descubierta; encarece la importancia de la nueva teoría que consiste en vacunar como medida preventiva; pide que se invite al Dr. Ferrán para que venga a Palma con el fin de dar conferencias sobre su descubrimiento, pagando los gastos que ello origine el Ayuntamiento y la Diputación. El señor Aguiló y Bonñín expone los grandes estragos que causa la tuberculosis, y también la revolución que está introduciendo en la Medicina la teoría del Dr. Ferrán, a quien entiende se debe invitar para venir a Palma con el fin de dar conferencias y vacunar; opina que sería un crimen de lesa ciudadanía no contribuir a la venida del ilustre Dr. Ferrán. El señor Barceló y Caimari propone también que el Ayuntamiento se encargue con la Diputación de invitar a que vengan el Dr. Ferrán o sus ayudantes, siendo sus gastos de cargo de ambas Corporaciones. El señor Llompert, y con él el señor Trián (M.), entiende que se debe invitar al Dr. Ferrán para venir a ésta con el fin de dar conferencias sobre la nueva teoría, pero no debe el Ayuntamiento contribuir a que se vacune al vecindario.

### Otros asuntos

A propuesta del señor Aguiló y Valentí, queda sobre la mesa un dictamen referente a la construcción en la vía pública de un mingitorio para señoras.—El señor Pou propone, y así se acuerda, felicitar al Gobernador civil de Barcelona, señor Amado, por haber logrado pacificar los espíritus en la ciudad Condal.—El señor Obrador solicita una relación de lo gastado en las obras que vienen realizándose en la plaza del Olivar, obras que le extraña no se ejecuten por subasta. El señor Barceló y Caimari le contesta, diciéndole que tales obras se ejecutan en virtud de acuerdo unánime de la Corporación; ofrece traer, en la próxima sesión, los datos solicitados. El señor Pou felicita al Alcalde por las obras que se vienen realizando en la plaza del Olivar.—El señor Trián pide se arreglen ciertas aceras abiertas y las inmediaciones de «La Cristalerías» y que impiden el tránsito rodado por aquel sitio.

El señor Pou propone, y así se acuerda, pedir ampliación del dictamen emitido por el perito señor Ramis respecto a cierta finca, declarada ruinoso por el Arquitecto municipal, de la plaza del Rastrillo.—El señor Barceló y Mir habla del incidente ocurrido en Secar del Real durante la celebración de un baile, y pide explicaciones sobre el asunto al Alcalde. Este ofrece enterarse de ello, ya que él no tiene noticia más que de discrepancias surgidas entre el Teniente de Alcalde del distrito y el alcalde pedáneo, a quien dejó cesante por entender que de tales discrepancias podría resultar perjudicado el vecindario.—El señor Pou se extraña de que el Alcalde suspendiera por carta una sesión de la Junta local de reformas sociales. El señor Alcalde explica los motivos que tuvo para suspender la reunión, pero ni remotamente con la intención de desautorizar a su digno representante en la Junta, señor Solá. El señor Solá reconoce la buena fe del Alcalde en este asunto.—El señor Bisbal aboga por la supresión de la tasa del aceite, dada la mala calidad de éste y que aquélla no se ha podido hacer cumplir. El señor Barceló y Mir pide licencia para ausentarse de esta isla; se le concede. Y se levanta la sesión.

## Los tranviarios

Uno de los tranviarios, al dirigirse a las cocheras, fué insultado por un grupo de sujetos; el tranviario se dio a la fuga, persiguiéndole un huelguista. Entonces el tranviario disparó el aire su revólver, lo cual ahuyentó al huelguista. El hecho ha sido puesto bajo la acción judicial.

Se ha presentado a la Compañía, siendo admitido por ésta, otro de los motormen que estaban en huelga.

## El juego

Ayer, al visitar, como de ordinario, al Gobernador civil, señor Díez García, le hablamos de la cuestión del juego.

El Gobernador nos dijo que, efectivamente, se jugará en Palma a los prohibidos, al bosque, entre otros juegos, en tres Sociedades distintas de esta ciudad. También nos manifestó que su autorización para jugar obedecía a una especie de reglamentación dispuesta desde Madrid, «especie de reglamentación» en virtud de la cual está obligada la Sociedad donde se juegue «a entregar cantidades para la beneficencia». El señor Gobernador nos añadió que había dado orden para que no se vuelva a jugar a la ruleta en la Sociedad donde se había establecido tal juego (a pesar de ello, según se nos asegura, anoche aun funcionó la ruleta de que se trata).

Con extrañeza, por lo menos, serán leídas las manifestaciones que nuestra primera autoridad civil hizo ayer a uno de nuestros redactores.

El señor Díez García es el primer gobernador que, hablando del juego, se expresa en tal forma, aquí, donde estábamos acostumbrados a otros procederes no tan inclinados a favorecer abiertamente el juego, plaga social que no debe encontrar amparo en quienes están en el deber de velar por el bien de la sociedad.

No son pocos los antecesores del señor Díez García que dejaron digno recuerdo por su conducta respecto del juego, y por esto mismo es más de lamentar la abierta beligerancia que ahora se concede en Palma a ese vicio que la ley castiga y que causa tan desastrosos efectos en el individuo y en la familia.

Esas vergonzosas empresas forasteras que se han echado sobre Palma para explotar aquí el juego podrán trabajar ahora libremente, y de día en día podrán ensanchar el radio de su explotadora acción. Por de pronto, el juego ya ha hecho su entrada en otra Sociedad, que tradicionalmente había estado apartada de tal vicio, y que ahora ha caído en la tentación, deslumbrada, sin duda, por esas 175

## En honor de Nuestra Señora de la Merced

He aquí el programa de la solemne novena y Triduo de Cuarenta Horas que los Religiosos y Cofrades de Nuestra Señora de la Merced dedican a su Excelsa Madre Fundadora en su propia iglesia de Palma desde el día 14 al 17 del actual:

Día 14 Domingo.—Por la noche a las siete y media, después de rezado el Santo Rosario, principiará la Novena con exposición y sermón que predicará todos los días el R. D. Nicolás Cortés, Pbro.

Día 15 Lunes.—A las siete y media de la mañana, se comenzará otra Novena rezada durante el santo sacrificio de la misa.

Día 22 Lunes.—A las siete de la mañana, comenzarán las Cuarentas Horas que continuarán los días 23 y 24.

Día 23 Martes.—Por la tarde a las tres y media solemnes Vísperas y Completas. Por la noche a las siete Trisegio cantado por la Capilla Mercadería y reserva. A las once Matines y Laudés cantadas, y a las doce, usando los Religiosos Mercaderías de privilegio especial y en conmemoración del descenso de su excelsa Madre a Barcelona, se cantará Misa solemne.

Día 24 Miércoles.—Fiesta principal.—A las siete de la mañana exposición; a las ocho misa de Comunión General. A las diez, cantará la Comunidad Tercia y acto seguido Oficio solemne con sermón panegírico, por el R. P. José Crespi de la Misión.

Acabada la Misa y cada vez que este día se distribuya la Comunión a los fieles se les dará la Absolución General. Por la noche a las siete y media Trisegio cantado, solemne procesión y reserva.

Día 27 Sábado.—A las diez de la mañana se cantará un solemne funeral en sufragio de todos los Cofrades difuntos y al que se suplica encarecidamente la asistencia de los asociados.

Nota. 1.ª Por concesión especial de S. S. Pío X desde las Vísperas del 23 hasta la puesta del Sol del 24, fiesta de Nuestra Señora de la Merced, visitando la iglesia con las debidas disposiciones, pueden los fieles ganar Indulgencia Plenaria *toties quoties* esto es, cuantas veces repitan las visitas y preces rogando por las intenciones del Papa.

2.ª El último día de la Novena por la tarde, se impondrá solemnemente el santo Escapulario a cuantas personas lo soliciten. Los que por razón de ocupaciones y causas que impidan el vestirlo no puedan hacerlo en los días indicados, podrán pasar a la Sacristía cualquier día de la Novena y se les impondrá privadamente. Todos los que visten el Escapulario ganan Indulgencia Plenaria en el día que se les impone.

3.ª Se suplica a todos los Cofrades y devotos de la Merced que cooperen con su asistencia y limosna al mayor esplendor de las fiestas.

4.ª La persona que desee se le aplique algún día de la Novena o Triduo de Cuarenta Horas se dignará avisarlo al P. Director o al Sacristán de la iglesia.

## Del mar

Anoche salió, para Mahón, el vapor «Rey Jaime II».

Este mediodía debe salir el vapor «Mallorca», para Ibiza y Alicante.

Mañana es esperado el vapor «Rey Jaime I», procedente de Barcelona, el cual por la noche saldrá para el punto de su procedencia.

A la hora de itinerario saldrá mañana el vaporcito «Ciudad de Palma», para la vecina isla de Cabrera.

Mañana debe llegar de Mahón el vapor «Rey Jaime II».

## Servicios de la guardia urbana

Por el Jefe señor Cubí ha sido denunciado al señor Alcalde el dueño de un cafetín de la calle de Saías, por promoverse escándalo, en su establecimiento, a altas horas de la noche.

—Por los guardias nocturnos de servicio en la Casa Consistorial fué detenido y entregado a su Jefe, señor Cubí, un muchacho de pésimos antecedentes que estaba reclamado por la autoridad judicial, poniéndole dicho Jefe a disposición de la guardia civil.

—Por el guardia Dabía fué entregado a sus padres un joven que fué encontrado durmiendo en los bancos del paseo de Segreña.

## Ejercicios espirituales

para Sacerdotes

Además de la tanda que empezó el 31 de Agosto, y de la que actualmente se está celebrando en San Bernardo de La Real, habrá las siguientes:

# CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

## DESDE MADRID Del Extranjero

Madrid, 15 (5'30)

### El nuevo escudo de Alemania

Nauen.—El nuevo escudo de Alemania será el águila negra con el fondo amarillo. Se ha suprimido la corona y el escudo de Hohenzollern y la cadena.

El águila tiene las alas cerradas. El pico, la lengua y las garras son encarnadas.

Condenando el acto de D'Annunzio respecto a Fiume

Roma.—En la sesión del Congreso, Nitti condenó enérgicamente el acto inconsciente realizado por D'Annunzio respecto de Fiume, afirmando que los responsables serán castigados por el Código militar.

Las declaraciones de Nitti fueron aprobadas por unanimidad, incluso por los socialistas.

Los créditos militares se negarán al Gobierno.—Las próximas elecciones

París.—En la última sesión del Congreso socialista se aprobó, por 1.927 contra 490, la petición de los diputados socialistas de que se nieguen al Gobierno los créditos militares del presupuesto y la ratificación del tratado de paz.

En las próximas elecciones lucharán los socialistas contra todas las fracciones burguesas.

En caso de indisciplina, había sanciones para los afiliados que faltan a ella.

### Inteligencia franco alemana

Nauen.—Se ha llegado a una nueva inteligencia franco alemana sobre las cuestiones fundamentales de la reconstrucción de los terrenos devastados.

Parece que se ha llegado también a un acuerdo sobre las partes que reconstruirá Alemania.

## De Provincias

Madrid, 15 (5'30)

De Granada.—Incendio.—Pidiendo mejoras

Granada.—En la estación de Loja se ha producido un incendio.

En los muelles se quemó gran cantidad de estopa.

Las pérdidas se calculan en cinco mil pesetas.

Gracias a los trabajos realizados por el personal de la estación se pudieron salvar valiosas mercancías.

Créese que el fuego fué casual.

Los obreros del ramo del cáñamo han pedido la jornada de ocho horas y aumento de jornal.

De La Coruña.—El acorazado «España»

La Coruña.—Se ha recibido un radio del acorazado «España» anunciando que este buque llegará a nuestro puerto hoy por la tarde.

Madrid, 16 (1'00)

Desde Barcelona.—Firma de las bases de arreglo.—Los armadores

Barcelona.—Se hallan por buen camino las negociaciones entre patronos y obreros, habiéndose firmado ya las bases de arreglo.

Algunos armadores han firmado también las bases con los marinos.

De Las Palmas.—Familias que huyen de Sierra Leona

Las Palmas.—Han llegado de Sierra Leona muchas familias, las cuales huyen del odio de los negros.

De Sevilla.—Descarrilamiento de un tren

Sevilla.—Ha descarrilado el tren expreso de Madrid.

Han salido de la vía cuatro vagones coche-camas y el furgón de cola.

No se registró ninguna desgracia personal.

De Zaragoza.—Choque de trenes.—Un muerto

Zaragoza.—El tren mixto ha chocado con uno de mercancía, descarrilando trece vagones.

Del choque resultó muerto un joven torero, el cual viajaba en los topes.

Más de Sevilla.—El Infante don Antonio de Orleans, a Italia

Sevilla.—Ha llegado a esta ciudad el abogado don Alberto Pazos.

Procede de Portugal, a donde acompañó al Infante don Antonio de Orleans.

Dicho señor ha dicho que el Infante ha marchado a Italia con objeto de vender las propiedades que ha heredado.

De Vitoria.—El supuesto anarquista detenido es un demente

Vitoria.—Hace días, como ya telegrafiamos, fué detenido un sujeto, al cual se le creía anarquista.

Dicho individuo ha resultado ser demente.

Se le recluía en el Manicomio.

De Bilbao.—Pliegos de valores sustraídos. Temblor de tierra

Bilbao.—Han sido sustraídos unos pliegos de valores de Correos.

Las diligencias practicadas hasta ahora han dado por resultado la detención de tres oficiales del Cuerpo.

Se han practicado varios registros domiciliarios en sus respectivas casas.

Se esperad importantes noticias.

—En la estación sísmológica se ha registrado un intenso temblor de tierra.

Este ha tenido lugar a una distancia de 420 kilómetros de Bilbao.

De Cádiz.—El conflicto de las cigarrerías tiende a solucionarse

Cádiz.—El conflicto planteado por las obreras cigarrerías tiende a solucionarse.

Ya se han presentado muchas al trabajo.

Algunas no lo hacen por temor a las coacciones.

Más de Bilbao.—El señor Dato.—Incidente en el Castillo de Butrón

Bilbao.—El jefe del partido conservador, señor Dato, ha recibido algunas visitas de sus correligionarios.

El próximo miércoles saldrá el señor Dato para Eiodio y Vitoria.

—En el castillo de Butrón ocurrió un incidente cuando los congresistas de Ciencias estaban visitándolo.

Un redactor del diario «El Pueblo Vasco» ha declarado que lo que pasó fué que el diputado señor Araluce escribió en un álbum: «Viva Euzkadi libre» y que él vertió un tintero sobre dicho álbum, para que nadie leyera aquellas palabras.

De Huelva.—El problema de las subsistencias

Huelva.—Va mejorando el problema de las subsistencias.

El Gobernador civil ha dirigido un llamamiento a todos para cooperar en el abarataamiento de las subsistencias.

De Granada.—Los obreros pintores

Granada.—Han fracasado las gestiones de los patronos pintores para solucionar la huelga planteada por los obreros de dicho ramo.

El fracaso es debido a que los obreros piden los jornales de los días que no han trabajado, a lo cual no acceden los patronos.

De Oviedo.—Reunión de la Asamblea de la Mancomunidad de Ayuntamientos hulleiros

Oviedo.—Se ha reunido la Asamblea extraordinaria de la Mancomunidad de Ayuntamientos hulleiros, tratando de la exportación del carbón.

Se acordó celebrar en la semana próxima una reunión previa para organizar un mitin monstruo.

## La Bolsa

Madrid, 16 (1'00)

Cotización de ayer

Interior contado.	77'70
Interior fin de mes.	00'00
Amortizable 5 por 100.	97'80
Amortizable 4 por 100.	00'00
Banco de España.	525'00
Compañía Tabacalera.	315'00
Francos.	61'00
Libras.	21'95
Exterior.	88'60
Carpetas interior.	00'00
Marcos.	20'00
Liras.	00'00
Dólares.	00'00

## Plaza de toros incendiada

Madrid, 16 (1'00)

Por no llegar el ganado a tiempo

Bayona.—La plaza de toros de esta ciudad ha sido destruida e incendiada por los que a ella habían acudido a presenciar una corrida.

El motivo de este incendio fué el haberse premovido por el público un gran tumulto por no llegar las reses, que debían lidiarse, a tiempo a la plaza, debido ello a las formalidades de la Aduana.

Los espectadores, después de armar fuerte bronca, empezaron a quemar sillas, gradas y otros objetos, dejando al poco tiempo la plaza completamente destruida.

Los matadores que eran «Malla» y «Fortuna», huyeron al ver las iras de los protestantes.

Las pérdidas ocasionadas por este incendio se calculan en cien mil francos.

## De esta mañana

Madrid, 16 (5'30)

Manifestaciones de Burgos

Tranquilidad.—El Comité mixto de Barcelona.—El Infante don Antonio de Orleans

El señor Burgos Mazo, al recibirnos esta madrugada a los periodistas, nos dijo que las noticias que tenía acensaban tranquilidad en toda España.

Añadidos que desconocía el resultado de la reunión que los comités de patronos y obreros de Barcelona celebraron ayer tarde con el objeto de dar posesión de la presidencia del Comité paritario al señor Rosselló, «aunque—dijo—supongo que nada pasará, pues todos están conformes».

Por último, terminó negando veracidad a la noticia publicada por la prensa, relativa a que un torpedero español fuera en busca del buque en que se fugó el Infante don Antonio de Orleans.

### Firma regia

De la Presidencia, Fomento y Marina San Sebastián.—El Rey ha firmado las siguientes disposiciones:

De la Presidencia: Dictando reglas para el ejercicio de los recursos que concede la Ley electoral sobre la formación de las listas.

Y reorganizando las plantillas de la Presidencia.

De Fomento: Nombrando vocales técnicos del Consejo de la Mutualidad nacional agropecuaria a don José Gálvis, don Alvaro López Núñez, don Mateo Pujol, don Francisco Alcázar y don Pablo Rovira.

Y de Marina: Adaptando a los servicios las plantillas de los cuerpos de la Armada.

### De provincias

De Oviedo.—La Mancomunidad de los Ayuntamientos hulleiros se reunen en Asamblea

Oviedo.—Se ha reunido en Asamblea extraordinaria la Mancomunidad de los Ayuntamientos hulleiros, para tratar de la exportación de carbón al extranjero.

Se acordó celebrar la semana próxima, un mitin monstruo.

Se trató, además, de la carestía de las subsistencias, nombrando una comisión, para que proponga soluciones a este problema.

También se designó otra comisión con el fin de que visiten los Ayuntamientos Mancomunados.

De Castellón.—Huelga solucionada.—Dos marineros ahogados

Castellón de la Plana.—Se ha solucionado la huelga de los obreros del campo en el pueblo de Alcora.

—En San Lúcar un falucho de pesca fué arrastrado por el viento.

En dicha embarcación iban dos marineros, los cuales perecieron ahogados.

De León.—Muertos y heridos.—Tocando a rebato

León.—En el pueblo de Cercedo varios mozos rñeros resultando 2 heridos graves, y muerto, el mozo Miguel Madera.

En el pueblo de Palazuelos, varios jóvenes que estaban beodos, fueron a la Iglesia echando las campanas al vuelo, tocando a rebato.

Fueron conocidos por varios grupos de vecinos trabándose una reyerta entre ambos bandos, resultando muerto de una pedrada, el mozo Emilio Díaz

Fueron hechas muchas detenciones.

De Tenerife.—Llegada de 10 000 toneladas de carbón.—Concurso hípico

Santa Cruz de Tenerife.—Ha llegado a este puerto un vapor inglés.

Conduce 10.000 toneladas de carbón para el abastecimiento de los buques que llegan al puerto.

—Se proyecta un importante concurso hípico para los próximos festejos que han de celebrarse en honor del San Cristo de la Leguna.

### Del Extranjero

Disposiciones para la rebaja del precio de las subsistencias

Carnayon.—Se han tomado disposiciones contra los acaparadores de subsistencias.

El Secretario del Ministerio de Alimentación ha dicho que el Gobierno procederá con gran energía para obtener la rebaja de las subsistencias.

Ha añadido que la Cámara de Comercio podrá examinar los libros y las cuentas para ver si las ganancias son exageradas.

Se autoriza a dicha Cámara para denunciar, ante los tribunales, los casos abusivos de los acaparadores y comerciantes, procediéndose criminalmente contra quienes tiendan a elevar el precio de las subsistencias.

Sobre la insurrección de los albaneses

Belgrado.—Un periódico independiente de la política pública la opinión de una personalidad bien informada sobre la insurrección de los albaneses, en la cual se ha ocupado la prensa europea y americana.

Dicha personalidad manifiesta que los albaneses prestaron a Servia grandes servicios durante la retirada por Albania.

«Hemos sido siempre—termina diciendo—defensores de la independencia de Albania».

Edmundo Straus, ha fallecido

Basilea.—Ha fallecido el conocido director de la orquesta de la ópera de Berlín, Edmundo Straus y autor de numerosas operetas.

### Proyecto de constitución

Basilea.—Se ha convocado para el día 22 del presente mes la Dieta, en Gotha, para

discutir el proyecto de constitución basada en el régimen de los soviets.

Conferencia de la Liga femenina de paz

Berlín.—La Liga femenina internacional de la paz celebrará una conferencia en Francfort los días 21 al 25 del actual mes de Septiembre.

Lo que dice un diario sobre la amenaza de los polacos

Nauen.—El diario «Worwaest» comenta la amenaza de los polacos de fusilar los rehenes alemanes, caso de que las tropas rompan el armisticio.

Dicho periódico dice que nunca los alemanes han hecho más que rechazar los ataques de los polacos.

Los prisioneros alemanes internados en Egipto

Nauen.—La prensa alemana asegura que van por buen camino las negociaciones de repatriación de los prisioneros alemanes internados en Egipto.

Se cree que éstos llegarán a Alemania antes del invierno, en vista de la prolongada estancia en los países tórridos.

El Presidente del Consejo de Servia dimite su cargo

Beigrado.—Liubonoir Dacicovitch, Presidente del Consejo de Ministros, ha enviado la dimisión de su cargo al Príncipe Regente Alejandro.

En la carta en que manda la dimisión recuerda los esfuerzos que hizo el Gobierno y su delegación en París para la snpresión del tratado de paz con Austria y las estipulaciones que se consideran peligrosas para el desarrollo pacífico del Reino.

Prensa Asociada.

## DESDE

## BARCELONA

### Notas catalanas

Barcelona, 16 (5'30)

Las cuestiones sociales.—Diferencias entre patronos y obreros

Sigue poco a poco normalizándose la situación, habiendo reanudado el trabajo muchos obreros.

Sin embargo, se asegura que las diferencias entre obreros y patronos siguen aumentando.

### Comisión mixta

Anoche quedó constituida la comisión mixta para solucionar los incidentes que surjan con motivo de la huelga.

El nombramiento de presidente de dicha comisión ha recaído en el patrono señor Rosselló.

### El Gobernador, disgustado

El Gobernador civil, Sr. Amado, al recibir anoche a los periodistas, nos manifestó que se hallaba disgustado por las campañas alarmistas que sobre la situación de Barcelona hacen algunos periódicos madrileños.

Los ferroviarios y la jornada de ocho horas

Anoche marchó a Madrid la comisión de ferroviarios catalanes que va a la capital a gestionar se implante la jornada de ocho horas.

En Cuerpo de policía.—¿Juntas de defensa?

Se aseguraba ayer que los funcionarios que componen los Cuerpos de policía habían vuelto a constituir las Juntas de defensa.

El Ripoll y Manlleu.—Reanudando el trabajo

En Ripoll y Manlleu han vuelto a reanudar el trabajo los obreros textiles.

El pleito marítimo.—Corrientes de transigencia

Las últimas noticias que se tienen referentes al pleito que vienen sosteniendo las Compañías navieras con el personal de sus buques es de que se han iniciado corrientes de transigencia entre los navieros y marinos en huelga.

### Mal tiempo

Continúa en esta población el mal tiempo iniciado anteayer.

Ayer llovió durante toda la noche.

### Lerrouxistas y sindicalistas

Cada día son mayores las diferencias entre los elementos lerrouxistas y sindicalistas de esta ciudad.

Los sindicalistas están disgustadísimos por la política francamente gubernamental que vienen haciendo los lerrouxistas.

Palou Garí.

## Piso amueblado

Se desea en sitio céntrico. Informes: Centro de Anuncios.

## Pérdida

Se ha perdido un reloj pulsera de oro para señora en el trayecto Hotel Alhambra hasta Castillo Bellver. Se gratificará su devolución en la «Alhambra».

## Banco Nacional de Mutualidades

En su Delegación para Baleares, calle de Jovellanos núm. 11, entresuelo, desde el día 1.º de Octubre próximo de 9 a 12 de la mañana queda abierto el pago de los intereses correspondientes al tercer trimestre del año actual de los Títulos Hipotecarios de la serie A debiendo ser necesaria la presentación de los referidos títulos.

## LOS PIANOS AUTOMATICOS

## “ANGELUS”

constituyen una categoría superior, por sus perfecciones en todos sentidos. Un ensayo dejará a V. convencido.

Tienda **El Japón**

SUCURSAL DE SON ESPANOLET

Mazagán, esquina Heredero

Teléfono 160

Nutrido stock de Rollos de 65 y de 88 notas

Se alquila el antiguo y acreditado HOTEL FEMENIA de Manacor. Informes Muntaner Hnos., Manacor.

## Bachillerato, Magisterio y Estudios especiales

Preparación y repaso de asignaturas de letras por D. ROQUE CARNICER y FERRELLER, Doctor en Filosofía y Letras.

Referencias: en Palma; Rubí, 29, 1.º 2.ª; en Santa Catalina, Fábrica, 16, 1.º 2.ª.

## Muchachos para reparto

Se necesitan. Informes: Centro de Anuncios.

## Correos

### Academia Riera-Ferrer

Oficiales del Cuerpo

Rubí, 14, 4.º-2.ª

## Breviarios

Con propios España y Mallorca reformados

LIBRERIA DE GUASP

## Compraría

Toda finca rústica sea de la extensión que fuese. Para informes Centro de Anuncios.

## Carbón de Cock inglés

Para fogones y Cocinas

A 2 pesetas cincuenta arroba. Vegetal de encina a 7 y 8 reales arroba. Económico a 6 reales arroba.

Conquistador, 23.—Plaza de la Paz, 3 San Miguel, 159.—Ballester, 38

## Máquinas para coser y bordar

marca IMPERY bobina central de nueva invención

Antigua CASA BANQUE, calle Colón

## Dentrífico PROGRESS

1'50 caja en todas partes

## ESTÓMAGO

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago é intestinos con el Líquido Estomacal de Sainz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Teñifica, ayuda á las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

## DISPEPSIA

Las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y hieira del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fatiga de las

# GRANDES ALMACENES José

DE VIDA DE IGNACIO FIGUEROA

## ¡Gran liquidación

## por exceso de existencias!

## ULTIMOS DIAS DE BARATURA

## NOTA--Esta Casa no tiene Sucursales

### Línea PINILLOS

SERVICIO AL BRASIL PLATA

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona el día 14 de Septiembre el vapor

**Martin Saenz**

SERVICIO A LAS ANTILLAS

Para San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba y Habana saldrá de Barcelona el día 18 de Septiembre el vapor

**Barcelona**

Admiten carga y pasaje para dichos puntos.

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha, con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubiertas. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de tercera se sija en amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. Telégrafo Marconi.

Para más informes dirigirse al Consignatario de la Compañía en esta

**Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma**

### MOTORES A GAS POBRE

Se desea vender

Motor "Korting,	de 10 H. P.	tipo eléctrico.
"Crossley,	50	" industrial.
" "	44	" eléctrico.
" "	15	" industrial.
" "	10	" industrial.
" "	10	" eléctrico.
" "Vintertur,	45	" eléctrico.

Hay otros de diferentes fuerzas y marcas.

Todos se venden garantizados y puestos en marcha con su fábrica de gas oara antrecita, carbón vegetal, o leña.

Para informes y detalles: **ANTONIO BADAL (Mecánico), Luchmayor**

### Alerta! Alerta! Alerta!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALAN, sin serlo.

Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrezcan, puesto que las de los manantiales Vichy Catalán llevan tapones, cápsulas, preciosos y etiquetas con el nombre SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN, y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no os llevan.

**Finca** se vende de 120 cuarteradas a 25 kilómetros de Palma.

**Huerto** se vende de 10 cuarteradas a 5 kilómetros de Palma.

Preios médicos

Informes: P. Palou y Coll n.º 12. Horas de despacho de 11 a 2 y de 7 a 9 noche.

Hay otras fincas de más importancia para la venta.

### ¡OIGA!

¿Quiere V. comprar Joyas a precios sumamente baratos garantizando su duración y ser oro de Ley de 18 quilates? Visite la nueva

**Platería de Gabriel F. Ros**

JAIME 11-27

**Unión Protectora Mercantil**

Se necesita muchacho de 14 a 16 años: Informes: Conserje.

**EGMAR**  
DE ALAMBRE ESTIRADO  
ES LA  
VERDADERA  
LAMPARA  
IRROMPIBLE  
Y ECONOMIZADORA.  
Calidades  
comprobadas por  
hechos

A. B. G. THOMSON HOUSTON IBERICA S. A

### Sándalo Pizá

Mil Pesetas

al que presente "Cápsulas de Sándalo, mejores de las que el doctor Pizá de Barcelona y que curan más pronto y radicalmente todas las enfermedades uritarias". Premiado con Medallas de Oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París 1895. Veinticinco años de éxitos creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias Corporaciones científicas y renombradas prácticas diariamente las prescriben reconociendo ventajosa sobre todas sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del doctor Pizá plaza del Pino, 6, Barcelona y principales de España y América. Se admiten por correo anticipando valor Farmacia Róver plaza de Antonio Maura, Palma.



No de V. MAS VUELTAS A SU CABEZA.  
EL MEJOR DENTIFRICO DEL MUNDO Y PREPARADO POR LAS PERSONAS DE GUSTO ES EL.  
Precio 1.30 ptas.  
**LICOR DEL POLO**  
MEDIO SIGLO DE EXITO.  
ESPAÑOL NO DEJARSE SORPRENDER POR DENTIFRICOS EXTRANJEROS.

Lo lleva V. escrito en la lengua:

**¡ESTREÑIDA!**



Si tiene V. la tez pálida, terrosa o biliosa. Si padece V. de jaquecas, mareos, ahogos, zumbidos, pesadillas, bochornos, náuseas, falta de apetito. Si está usted triste y cansado, el médico le mirará a V. inmediatamente la lengua, y, si está sucia, podrá afirmar que está V. estreñida. Le aconsejara en seguida que se cure con los

**Polvos de Cassia RICHELET**

laxativo ideal, purgante suave, agradable al paladar sin cólicos, que convienen a todos los temperamentos, sin molestar a ninguna en las ocupaciones.

De venta en todas las buenas farmacias. —Laboratorio L. Richelet, de Sedán, 6, rue de Belfort, Bayonne (Francia).

### Almacén de compra y venta

De desechos militares de cualquier punto de España, y de toda clase de ropas usadas, sin usar y salidos de géneros procedentes de quiebras.

Calle de Santany, núm. 29

**PEDRO GARCIA**

### SARNA EL ANTISARNICO MARTI

es el único que la cura sin baño. Venta: Centro Farmacéutico, Harina 34 y farmacias. Agentes exclusivos J. Urtach y C.ª, Bruch 49, Barcelona.

### Vinos de mesa Oliver

De venta Escritura San Jaime núm. 3 (calleja).